



Mi Universidad

Tema: Origen de la Antropología Médica

10

02

2025

Pólet

La antropología es el estudio de la humanidad, pueblos antiguos y modernos, y su estilo de vida. Una rama de esta es la antropología médica, la cual se dedica a estudiar a la salud en el ámbito de la cultura, comprende el trinomio: salud - Enfermedad - Atención. Cada comunidad humana ha desarrollado respuestas específicas como los usos y las costumbres. El Departamento de Historia y Filosofía de la Medicina de la UNAM, se dedicó al estudio de la historia de la medicina. El resultado ha revelado como se ha interpretado la enfermedad y las prácticas tradicionales que aún se utilizan para tratar enfermedades. Algunas enfermedades que han sido de investigación histórica y que confirman su presencia en la época prehispánica son: El micetoma, la Ascaris, el Empacho y la neumonía. Estas se conceptualizaron y relacionaron con el poder sobrenatural y posteriormente con prácticas médicas. El micetoma es un síndrome inflamatorio crónico que se manifiesta con aumento de volumen, deformación y lesiones nodulares fistulizadas de donde drenan exudados con granos. Se describió por primera vez en la India con el nombre de "pie de madera", también "padovalicum". El primer caso en México fue en Sonora y se le dio el nombre de "Actinomyces mexicanus" al agente causal. El tratamiento que utilizaban era la ambucación, sin embargo, México optó al tratamiento medicinal. Esta enfermedad se contagia al estar en contacto con la tierra y los de frutos vegetales, li-

oficio

 D M A
 17 08 25

Scribe®

Polet

Tema: Nace la Antropología Méjicana

En la comunidad méjicana hay un gran interés por entender la antropología méjicana y su importancia. En Estados Unidos, esta subdisciplina ha crecido durante más de 80 años y se ofrece en algunas universidades. Existen más publicaciones sobre el tema. En los países del Tercer Mundo, el interés está aumentando, especialmente en naciones con pueblos indígenas no integrados en el proceso nacional. En México la obra debate el desarrollo de la antropología méjicana, comenzando con sus orígenes en los antropólogos ingleses y norteamericanos. Esta disciplina ha reorganizado antiguos conocimientos para crear una nueva ciencia enfocada en el estudio del hombre. Haciendo lo que Ángel Palerm menciona las primeras exploraciones de viajeros en sociabilidades no occidentales desde el siglo XVI. Con la llegada de los europeos, se publicaron textos que definían o criticaban las costumbres de los pueblos nativos. Surge una mirada utópica hacia las comunidades prehistóricas, que da paso a la expansión capitalista de la época. En Mesoamérica, la etnología comenzó con Bernardo de Sahagún, quien estudió la lengua y la cultura de los mexicanos en el siglo XVI. Los primeros misioneros estaban interesados en la religión para facilitar la conversión al cristianismo. A medida que se documentaban las creencias indígenas, también se comenzaron a reconocer las prácticas médicas nativas, que eran efectivas en su contexto. Los misioneros incluso crearon espacios para preservar el conocimiento médico indígena. Sin embargo, la intención de estos estudios muchas veces era consolidar el dominio colo-

Dr. Sergio
Jiménez Ruiz
Tutor

24/02/25

Scribd

Tema: Concepción mágico-religiosa de la medicina en la América Prehispánica

El artículo "Concepción mágico-religiosa de la medicina en la América Prehispánica" explora la visión de la medicina en las culturas indígenas precolombinas de América, destacando cómo sus creencias espirituales y religiosas moldeaban la comprensión de la salud y la enfermedad. Para estas sociedades, la medicina no era solo un conjunto de prácticas curativas, sino una expresión de su cosmología, en la que la naturaleza, los dioses, los espíritus y el ser humano estaban estrechamente interrelacionados. La enfermedad era vista como un desequilibrio entre estas fuerzas, a menudo interpretada como un castigo divino, la posesión de espíritus malignos o la condescendencia de haber ofendido a alguna deidad. En las culturas andinas, especialmente en la civilización inca, se concebía al universo de forma tráptica: Hanan Pacha decía que el mundo superior donde habitaban los dioses, los Kay Pacha concebía el mundo terrenal de los humanos y Uku Pacha es el inframundo de los muertos. Estos tres niveles estaban interconectados, y cualquier desajuste entre ellos podía afectar la salud humana. La Pachamama (madre tierra) era fundamental para la fertilidad de los campos y la vida, mientras que Inti (el dios Sol) era considerado la máxima, di-

Dr. Sergio
Jiménez Ruiz

Polet

Scribe

Tema: Importancia de la Antropología en la carrera de Medicina.

D

M

El Sistema educativo de Cuba para la formación de médicos generales se basa en un modelo integral que contempla no solo el aspecto técnico de la medicina, sino también la importancia de factores sociales, económicos y culturales en la salud de las personas. Reciben una educación holística que incluye disciplinas científicas fundamentales como anatomía, fisiología, bioquímica y farmacología pero también se les capacita en áreas como la salud pública, la prevención de enfermedades y la gestión de la salud comunitaria. Este modelo educativo fomenta una visión de la salud como un fenómeno complejo que no puede reducirse a la simple cura de enfermedades, sino que debe tomar en cuenta el contexto social y cultural del paciente. La antropología médica juega un papel crucial en la formación de los médicos generales en Cuba, ya que permite a los futuros profesionales de la salud entender cómo los aspectos culturales, sociales y económicos influyen en la salud y el bienestar de los individuos y las comunidades. La formación en antropología médica capacita a los estudiantes para reconocer y respetar la diversidad cultural, lo que les permite ofrecer un cuidado más personalizado y respetuoso. Este enfoque es particularmente importante en un país como Cuba, donde existen comunidades con diversas

Referencias:

1. Gomez Peralta, H.(2005). Los usos y costumbres en las comunidades indigenas de Los Altos de Chiapas como una estructura conservadora. *Estudios Politicos*, (5), 121-144.
2. Ayora Diaz. S. I., (2010). Modernidad Alternativa, Medicinas Locales en Los Altos de Chiapas. *Nueva Antropología*, XXIII (72), 11-31.
3. Bourgeois Pierre (2016). El extraordinario poder curativo de la arcilla. DVE Italia y Agencia Internacional.
4. Entrena Durán. C., y Entrena Durán, J. L. (2016). *Hidroterapia. Fundamentos y aplicaciones clínicas*. Editorial Médica Panamericana.